

La inclusión educativa en Honduras: más allá de un simple discurso

*Inclusive education in Honduras:
beyond a simple discourse*

Eddy Paz-Maldonado^a ORCID: 0000-0002-2324-8813

Recibido: 17/10/2022 • Aprobado: 10/02/2023

Cómo citar: Paz-Maldonado, E. (2023). La inclusión educativa en Honduras: más allá de un simple discurso. *Ciencia y Educación*, 7(1), 57–64. <https://doi.org/10.22206/cyed.2023.v7i1.pp57-64>

Resumen

La inclusión educativa es un concepto que, actualmente, en Honduras se ha vuelto mediático, dado que forma parte de los constantes discursos emitidos por las entidades gubernamentales que dirigen el sistema educativo en sus distintos niveles. Sin embargo, su significado es desconocido por la mayoría de la población y carece de claridad para la toma de decisiones. El objetivo del presente artículo es realizar un breve análisis sobre lo que realmente significa la inclusión educativa en Honduras. El trabajo se divide en tres apartados. En primer lugar, se plantea un acercamiento de los intentos por establecer la inclusión en el país. En segundo lugar, se describen los detalles referentes al conocimiento de este término. Finalmente, se proponen los obstáculos y retos que implica alcanzar dicho aspecto en el contexto hondureño.

Palabras clave: discurso; educación; educación inclusiva; Honduras; integración escolar.

Abstract

Inclusion in education is a concept that has become a media topic in Honduras, given that it is part of the constant discourse issued by the governmental entities that manage the educational system at different levels. However, its meaning is unknown by most of the population, and there is a lack of clarity for decision making. The objective of this article is to make a brief analysis of what educational inclusion means in Honduras. The paper is divided into three sections. First, an approach to the attempts to establish inclusion in the country is presented. Secondly, it describes the details concerning the knowledge of this term. Finally, the obstacles and challenges involved in achieving this aspect in the Honduran context are proposed.

Keywords: speeches; education; inclusive education; Honduras; school integration.

^a Universidad Nacional Autónoma de Honduras, Honduras. Correo-e: eddy.paz@unah.edu.hn



Introducción

La inclusión educativa es un concepto que ha presentado diversas perspectivas a lo largo de la historia. Este término surgió en el ámbito de la educación especial, por ello, en sus inicios, fue entendido desde una visión restringida, dirigida principalmente hacia el alumnado en situación de discapacidad. Hoy en día, en ciertos contextos, esto ha cambiado, pues algunos sistemas de enseñanza han intentado impulsar la inclusión en sus prácticas pedagógicas cotidianas, con la finalidad de atender a todos los colectivos en condición de vulnerabilidad que participen en los mismos y no solo a un único grupo (García-González et al., 2018; Lledó Carreres et al., 2011; Llorent et al., 2020; Paz-Maldonado y Flores-Girón, 2021; Paz-Maldonado et al., 2022; Silva-Peña y Paz-Maldonado, 2022).

A pesar de que existe evidencia científica sobre la evolución de la inclusión educativa (Bell-Rodríguez, 2020; Hernández Izquierdo y Marchesi, 2021; Martínez-Usarralde, 2021; Ndembele y Hernández de la Torre, 2020; Nones-Budde et al., 2023; Santos-González, 2022), en diversos países continúa prevaleciendo la visión centrada en la discapacidad, lo que conduce a utilizar el término solamente hacia tal colectivo, siendo este uno de los constantes errores que se cometen a la hora de buscar generar transformaciones educacionales. Similar situación ocurre en Honduras, aunque los antecedentes investigativos acerca del tema son escasos o casi inexistentes (Paz-Maldonado, 2020).

Igualmente, cada vez más, la inclusión educativa está presente en los discursos brindados por los responsables de dirigir los sistemas educativos, así como en los medios de comunicación donde, en el caso de Honduras, diariamente adquiere mayor relevancia. En este panorama surgen una serie de equivocaciones que se reproducen instantáneamente en la opinión colectiva, pues se confunde el concepto con otros similares, entre ellos: la integración y la educación inclusiva.

Por consiguiente, el objetivo de este artículo es analizar el significado de la inclusión educativa en el contexto hondureño. Para lograr dicho propósito, el texto se divide en tres apartados. Primero, se realiza un breve planteamiento de los intentos por establecer la inclusión. Luego, se describen los detalles ligados con el conocimiento de esta conceptualización. En último término, se establecen los obstáculos y retos que conlleva alcanzar la inclusión educativa en el contexto hondureño.

Intentos por establecer la inclusión educativa en Honduras

Los intentos por establecer la inclusión en Honduras son recientes, pues datan aproximadamente del año 2005, cuando se inició con la aprobación de distintas normativas nacionales relacionadas con este aspecto (Paz-Maldonado, 2020). Sin embargo, desde el 2014, en los espacios televisivos, programas radiales, redes sociales y plataformas institucionales se acrecentó la promoción acerca de la instauración de medidas “inclusivas” por parte de la administración gubernamental de ese momento, debido a la creación de leyes, acuerdos y reglamentos. Asimismo, se apoyó a varias dependencias del gobierno ligadas con la atención de la población en ámbitos como el social, sanitario, económico, político y educativo, con la finalidad de justificar y hacer realidad esa “visión inclusiva” que, constantemente, se publicitaba.

Respecto al marco normativo, en un intento por generar la inclusión educativa, se localizan una serie de leyes, acuerdos y reglamentos, pero, en la mayoría de estos documentos, el concepto “inclusión” es casi inexistente. En primer lugar, la *Constitución Política de la República de Honduras* sostiene una visión de igualdad de derechos humanos y menciona el fomento de la educación como una de las principales obligaciones del Estado con los diferentes colectivos en condición de vulnerabilidad (Decreto N.º 131, 1982). Asimismo, en el año 2005, se estableció la *Ley de Equidad y Desarrollo Integral para las Personas con Discapacidad*, con la finalidad de promover los dere-

chos de este grupo social en distintas áreas, siendo la principal normativa aprobada en materia de discapacidad (Decreto N.º 160-2005, 2005).

También, en el año 2011, con la intención de respaldar el derecho universal a la educación, se aprueba la *Ley Fundamental de Educación* para los niveles de prebásica, básica y media. Esta normativa llegó a reemplazar a la antigua *Ley Orgánica de Educación* que estuvo vigente desde 1966. El concepto de inclusión fue entendido como sinónimo de igualdad de oportunidades para acceder a la enseñanza (Decreto N.º 262-2011, 2012).

Dos años más tarde se instauraba la *Ley de Evaluación, Acreditación y Certificación de la Calidad y Equidad de la Educación*, tomando como un aspecto central la equidad educativa, con el afán de favorecer a los diversos grupos sociales excluidos del sistema nacional de educación (Decreto N.º 265-2013, 2014). En el mismo año se creaba el *Reglamento de Educación Inclusiva para Personas con Discapacidad, Necesidades Educativas Especiales y Talentos Excepcionales* para regular la inclusión de dicho estudiantado. En este reglamento se declara la educación inclusiva como sinónimo de inclusión educativa y se ofrecen algunas recomendaciones para propiciar una enseñanza inclusiva (Acuerdo Ejecutivo N.º 1365-SE-2014, 2014). Junto con ello, aparece el *Reglamento de Formación Inicial Docente*, donde se promueve el respeto a la diversidad en el proceso pedagógico desarrollado por el profesorado en los niveles de prebásica, básica y media (Acuerdo Ejecutivo N.º 1364-SE-2014, 2014).

Además, el país se ha adscrito y comprometido con algunas acciones internacionales, entre ellas se destacan: *Declaración Universal de los Derechos Humanos* (Organización de las Naciones Unidas [ONU], 1948), *Declaración Mundial sobre Educación para Todos y Marco de Acción para Satisfacer las Necesidades Básicas de Aprendizaje* (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO], 1990), *Declaración de Salamanca* (Organización de las Naciones Unidas para

la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO], 1994) y el *Foro Mundial sobre la Educación Dakar* (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO], 2000). Estas acciones fueron desarrolladas para impulsar la inclusión educativa en el mundo y construir mecanismos que beneficiaran a toda la población.

De igual forma, en el plano de la enseñanza gubernamental, la Secretaría de Educación y algunas universidades públicas han realizado esfuerzos asociados con la firma de convenios con organismos internacionales para desarrollar iniciativas en pro de la calidad educativa, aumentar la cobertura educativa, crear nuevas instancias de atención al estudiantado, mejorar el acceso a la enseñanza y ejecutar procesos de formación docente. No obstante, hasta el momento, gran parte de estos esfuerzos siguen sin alcanzar transformaciones reales que superen el simple discurso instaurado en el país acerca de la inclusión (Licon, 2022; Paz-Maldonado, 2020).

La inclusión educativa. Un concepto desconocido en Honduras

En Honduras existe poca claridad respecto a lo que significa la inclusión educativa, puesto que, erróneamente, se utiliza como sinónimo de integración educativa y en algunos casos se denomina educación inclusiva, siendo esta disparidad uno de los principales problemas epistemológicos mostrado en las diferentes normativas nacionales antes mencionadas, dado que, desde tal perspectiva de inclusión, se realizan acciones en el sistema educativo nacional. Por tanto, es determinante plantear las diferencias que existen entre integración educativa, educación inclusiva e inclusión educativa para no continuar cometiendo errores.

La integración educativa es un concepto que quedó en el pasado, pues consistía en posibilitar el acceso del alumnado en situación de discapacidad procedente de escuelas especiales a los establecimientos regulares, sin ofrecer las condiciones

mínimas para garantizar una enseñanza-aprendizaje acorde con las necesidades de este grupo (Pellicano, et al., 2018). A propósito de la educación inclusiva, esta sería lo ideal, lo que se espera alcanzar, pero implica un cambio radical del sistema educativo, se tendría que potenciar la educación como el principal canal para eliminar las desigualdades existentes en el país (Paz-Maldonado, 2020, 2021). No obstante, instaurar un sistema educativo inclusivo se considera una utopía en gran parte del mundo y está lejos de poder concretarse, principalmente en los países de América Latina, donde los sistemas educacionales se convierten en reproductores de desigualdades (Anderete Schwal, 2020; Gómez-Arteta y Escobar-Mamani, 2021; Paz-Maldonado et al., 2021).

En cambio, la inclusión educativa es un concepto que, similar a los anteriores, surgió en el ámbito de la discapacidad, pero hoy en día se ha extendido a otros grupos sociales (Camilloni, 2008; Cobeñas, 2020; Paz-Maldonado, 2020; Silva-Peña y Paz-Maldonado, 2022). La inclusión educativa es lo más próximo a lograr, ya que consiste en la ejecución de acciones que permitan mejorar las condiciones de los diferentes colectivos en condición de vulnerabilidad que asisten a los centros de enseñanza, en sus distintos niveles. Ahora bien, la inclusión educativa para que pueda ser efectiva y consiga los cambios propuestos debe estar fundamentada en la justicia social (Paz-Maldonado y Silva-Peña, 2021; Silva-Peña et al., 2017). Una justicia social que propicie el reconocimiento y la participación de todos los seres humanos, una justicia social práctica que, constantemente, se intenta alcanzar en el quehacer pedagógico, la investigación, la gestión y el liderazgo dentro de los establecimientos formativos (Silva-Peña & Paz-Maldonado, 2019, 2022). Asimismo, tendrá que visualizarse desde una perspectiva amplia, debido a que, al enfocar su accionar solamente en un único grupo social, se comete el error de segregar y reproducir la exclusión de otros colectivos, que también son invisibilizados directa o indirectamente por la propia institucionalidad, por el propio sistema.

Entonces, es necesario preguntarse, ¿cuál de estos tres planteamientos guían el accionar educativo en Honduras? La respuesta a ello es que Honduras se encuentra distante a la etapa de integración educativa, casi en el borde de la normalizada exclusión. La desigualdad social impacta negativamente en los aprendizajes de los educandos que asisten a los centros de los diversos niveles formativos (Paz-Maldonado et al., 2021). Por ende, para alcanzar la inclusión educativa se debe transitar un largo camino, pues no es una cuestión fácil de obtener, porque su búsqueda conlleva enfrentar obstáculos y afrontar retos.

Obstáculos y retos que se deben afrontar para alcanzar la inclusión educativa en Honduras

Lograr la inclusión educativa en Honduras requiere enfrentar un sinnúmero de obstáculos que dificultan llevar a cabo cambios profundos; entre estos se encuentran los problemas estructurales que confronta el país, el escaso conocimiento sobre el significado de inclusión educativa, la falta de compromiso de las autoridades educacionales, la poca sensibilización de la población, la inexistencia de políticas educativas inclusivas, las agendas impulsadas por los organismos internacionales en materia de formación que restringen la gobernanza en el sistema educativo nacional, la carente preparación docente en el tema, las deplorables condiciones de los establecimientos educativos, la cultura conservadora, la no asignación de presupuestos para impulsar la misma.

Por otro lado, los retos para establecer un sistema educativo inclusivo son: democratizar la educación, mitigar las problemáticas estructurales, crear un sistema educativo propio, generar compromisos con todos los sectores para construir un plan educativo a largo plazo, posibilitar la participación de expertos nacionales en apoyo a las instancias gubernamentales que lo requieran, aprobar políticas educativas inclusivas, instalar procesos formativos dirigidos al personal docente que labora en los diversos establecimientos educativos, brindar mayores oportunidades en el acceso a la educación, efectuar distintas acciones

para erradicar problemas prioritarios, previamente identificados, y asignar partidas presupuestarias para promover una enseñanza inclusiva.

Hasta el momento en Honduras la inclusión educativa es solamente un simple discurso que se viene reproduciendo en las diversas administraciones gubernamentales sin ninguna claridad, pues son mayores los obstáculos y desafíos que los propios avances realizados. En ese sentido, la política educativa y los establecimientos de enseñanza han brindado poca importancia al tema (Licon, 2022; Paz-Maldonado, 2020). Además, las escasas medidas implementadas no han tomado en cuenta los problemas estructurales asociados a la pobreza, desigualdad, exclusión, injusticias que prevalecen en el contexto hondureño y que impactan negativamente en la intención de instaurar un sistema educativo inclusivo, bajo una perspectiva de justicia social (Paz-Maldonado, 2020, 2021; Paz-Maldonado & Silva-Peña, 2021; Paz-Maldonado et al., 2021; Silva-Peña & Paz-Maldonado, 2019).

Consideraciones finales

El objetivo de este artículo fue analizar el significado de la inclusión educativa en el contexto hondureño. El análisis se centró en los aspectos relacionados con los intentos por establecer la inclusión, el escaso conocimiento sobre el concepto, los obstáculos y retos que se deben afrontar para promover un sistema educativo inclusivo desde una mirada de justicia social.

Los intentos por establecer la inclusión en Honduras se vienen llevando a cabo desde el año 2005, pero con escasa claridad acerca de lo que significa la misma, pues se sigue considerando un aspecto ligado a la discapacidad. De igual forma, mediáticamente la inclusión educativa toma cada vez más repunte en los discursos gubernamentales y los medios de comunicación, pero estas posturas reproducen un enfoque errado que la población asume como lo correcto. Entonces, la inclusión educativa tendrá que trascender esta postura mediática admitida en las sociedades actuales y no debe visua-

lizarse solamente como un elemento teórico, ya que se convierte en un insumo para posibilitar nuevos cambios (Sverdlick, 2019).

Conseguir la inclusión educativa en el sistema de enseñanza hondureño comprende enfrentar diversos obstáculos, siendo uno de ellos los problemas estructurales que impactan de manera negativa en las prácticas pedagógicas, la cultura institucional y la concepción que se va construyendo sobre lo que verdaderamente significa tal concepto. También, deben afrontarse múltiples retos que busquen mitigar las desigualdades y posibilitar nuevas oportunidades. Poner atención en estos aspectos facilitará desarrollar iniciativas que involucren a toda la comunidad educativa en la lucha por instaurar establecimientos inclusivos, a pesar de que Honduras, al igual que otros países, se encuentra en un entorno complejo (Ravet y Mtika, 2021; Robinson-Pant, 2020; Schuelka y Engsig, 2022).

En definitiva, para construir un sistema educativo inclusivo desde la mirada de la justicia social es fundamental posibilitar el reconocimiento y la participación de todos los grupos sociales en la toma de decisiones, y dejar el asistencialismo en el pasado (Murillo y Hernández-Castilla, 2011; Paz-Maldonado & Silva-Peña, 2021; Paz-Maldonado et al., 2021; Silva-Peña et al., 2017; Simón et al., 2019). Esto permitirá transitar del discurso mediático a las acciones reales que tanto se necesitan en Honduras para originar cambios profundos.

Referencias

- Acuerdo Ejecutivo N° 1364-SE-2014, de 17 de septiembre de 2014.* (2014). Que establece el Reglamento de Formación Inicial de Docentes. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.
- Acuerdo Ejecutivo N° 1365-SE-2014, de 17 de septiembre de 2014.* (2014). Que establece el Reglamento Educación Inclusiva para Personas con Discapacidad, Necesidades Educativas Especiales y Talentos Excepcionales. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.

- Anderete Schwal, M. (2020). Las desigualdades educativas durante la pandemia en la educación primaria de Argentina. *Revista Andina de Educación*, 4(1), 5-10. <https://doi.org/10.32719/26312816.2021.4.1.1>
- Bell-Rodríguez, R. (2020). Comprensión del ciclo para la inclusión educativa en la educación superior ecuatoriana. *Revista Electrónica Educare*, 24(1), 1-21. <http://dx.doi.org/10.15359/ree.24-1.4>
- Camilloni, A. (2008). El concepto de inclusión educativa: definición y redefiniciones políticas. *Revista Políticas Educativas-PolED*, 2(1), 1-12. <https://seer.ufrgs.br/Poled/article/view/18347>
- Cobeñas, P. (2020). Exclusión educativa de personas con discapacidad: un problema pedagógico. *REICE. Revista Iberoamericana Sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 18(1), 65-81. <https://doi.org/10.15366/reice2020.18.1.004>
- Decreto N° 131, de 11 de enero de 1982. (1982). Que establece la Constitución Política de la República de Honduras. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.
- Decreto N° 160-2005, de 30 de septiembre de 2005. (2005). Que establece la Ley de Equidad y Desarrollo Integral para las Personas con Discapacidad. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.
- Decreto N° 262-2011, de 22 de febrero de 2012. (2012). Que establece la Ley Fundamental de Educación. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.
- Decreto N° 265-2013, de 17 de febrero de 2014. (2014). Que establece la Ley de Evaluación, Acreditación y Certificación de la Calidad y Equidad de la Educación. Tegucigalpa: Diario Oficial La Gaceta.
- García-González, C., Herrera-Seda, C. y Vane-gas-Ortega, C. (2018). Competencias docentes para una pedagogía inclusiva. Consideraciones a partir de la experiencia con formadores de profesores chilenos. *Revista Latinoamericana de Educación Inclusiva*, 12(2), 149-167. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-73782018000200149>
- Gómez-Arteta, I. y Escobar-Mamani, F. (2021). Educación virtual en tiempos de pandemia: incremento de la desigualdad social en el Perú. *Chakiñan, Revista de Ciencias Sociales y Humanidades*, (15), 152-165. <https://doi.org/10.37135/chk.002.15.10>
- Hernández Izquierdo, L. y Marchesi, Á. (2021). Actitudes de los maestros ante la inclusión educativa en Colombia, Guatemala y España. *Ciencia y Educación*, 5(1), 7-24. <https://doi.org/10.22206/cyed.2021.v5i1.pp7-24>
- Licon, C. (20 de septiembre de 2022). "Inclusión" en Educación, un verbo invisibilizado en el aula de clases. *El Socialista Centroamericano*. <https://www.elsoca.org/index.php/america-central/hondu/6192-honduras-inclusion-en-educacion-un-verbo-invisibilizado-en-el-aula-de-clases>
- Lledó Carreres, A., Perandones González, T. M. y Sánchez Marín, F. J. (2011). Prácticas inclusivas en las metodologías del profesorado universitario. *International Journal of Developmental and Educational Psychology*, 3(1), 489-497.
- Llorent, V. J., Zych, I. y Varo-Millán, J.-C. (2020). University academic personnel's vision of inclusive education in Spanish universities. *Culture and Education*, 32(1), 147-181. <https://doi.org/10.1080/11356405.2019.1705593>
- Martínez-Usarralde, M. J. (2021). Inclusión educativa comparada en UNESCO y OCDE desde la cartografía social. *Educación XXI*, 24(1), 93-115. <https://doi.org/10.5944/educxx1.26444>
- Murillo, F. J. y Hernández-Castilla, R. (2011). Hacia un concepto de Justicia Social. *REICE. Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 9(4), 7-23. <https://revistas.uam.es/reice/article/view/4321>

- Ndembele, S. y Hernández de la Torre, E. (2020). La formación del profesorado ante los desafíos de la diversidad en Angola. *Perfiles Educativos*, 42(170), 114-134.
- Nones-Budde, I., Fonseca-Aguiriano, Á., Vásquez-Herrera, J. y Paz-Maldonado, E. (2023). Percepciones del estudiantado universitario de Pedagogía sobre la discapacidad e inclusión educativa en Honduras. *Márgenes, Revista de Educación de la Universidad de Málaga*, 4(1), 119-134. <https://doi.org/10.24310/mgnmar.v4i1.15234>
- Organización de las Naciones Unidas [ONU]. (1948). *Declaración Universal de los Derechos Humanos*. <http://www.un.org/es/documents/udhr/>
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO]. (1990). *Declaración Mundial Sobre Educación Para Todos. Satisfacción de las necesidades básicas de aprendizaje*. https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000127583_spa
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO]. (1994). *Declaración de Salamanca. Conferencia Mundial sobre necesidades educativas especiales: acceso y calidad*. https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000110753_spa
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [UNESCO]. (2000). *Foro Mundial sobre la Educación Dakar*. https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000121117_spa
- Paz-Maldonado, E. (2020). Una aproximación teórica sobre la educación inclusiva en Honduras: avances, obstáculos y desafíos. *Revista Brasileira de Educação Especial*, 26(3), 371-386. <https://doi.org/10.1590/1980-54702020v26e0049>
- Paz-Maldonado, E. (2021). La inclusión educativa del estudiantado universitario en situación de discapacidad en Honduras. *Ensaio: Avaliação e Políticas Públicas em Educação*, 29(112), 738-760. <https://doi.org/10.1590/S0104-403620210002902767>
- Paz-Maldonado, E. y Flores-Girón, H. (2021). Actitud del profesorado universitario hacia la inclusión educativa: una revisión sistemática. *Revista Brasileira de Educação Especial*, 27, e0008, 1037-1052. <https://doi.org/10.1590/1980-54702021v27e0008>
- Paz-Maldonado, E. y Silva-Peña, I. (2021). Políticas de inclusión educativa: el desafío de las universidades públicas hondureñas. *Revista CS*, (34), 71-90. <https://doi.org/10.18046/recs.i34.4227>
- Paz-Maldonado, E., Flores-Girón, H. y Silva-Peña, I. (2021). Educación y desigualdad social: el impacto de la pandemia COVID-19 en el sistema educativo público de Honduras. *Education Policy Analysis Archives*, 29(133), 1-13. <https://doi.org/10.14507/epaa.29.6290>
- Paz-Maldonado, E., Flores-Girón, H. y Silva-Peña, I. (2022). Prácticas inclusivas del profesorado universitario en el aula de clases: una revisión de la literatura. *Revista Universidad y Sociedad*, 14(6), 246-255. <https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/3372>
- Pellicano, L., Bölte, S. y Stahmer, A. (2018). The current illusion of educational inclusion. *Autism*, 22(4), 386-387. <https://doi.org/10.1177/1362361318766166>
- Ravet, J. y Mrika, P. (2021). Educational inclusion in resource-constrained contexts: a study of rural primary schools in Cambodia. *International Journal of Inclusive Education*, 1-22. <https://doi.org/10.1080/136603116.2021.1916104>
- Robinson-Pant, A. (2020). Inclusive education: thinking beyond systems. *Compare: A Journal of Comparative and International Education*, 50(5), 619-638. <https://doi.org/10.1080/03057925.2020.1769382>
- Santos-González, C. (2022). Atención a la diversidad e inclusión educativa: formación inicial del profesorado y autopercepción de competencias. *Ciencia y Educación*, 6(3), 7-20. <https://doi.org/10.22206/cyed.2022.v6i3.pp7-20>

- Schuelka, M. J. y Engsig, T. T. (2022). On the question of educational purpose: complex educational systems analysis for inclusion. *International Journal of Inclusive Education*, 26(5), 448-465. <https://doi.org/10.1080/13603116.2019.1698062>
- Silva-Peña, I., Diniz-Pereira, J. y Zeichner, K. (Eds). (2017). *Justicia Social. La dimensión olvidada de la formación docente*. Mutante Editores.
- Silva-Peña, I. y Paz-Maldonado, E. (2019). Una reflexión acerca de la indagación narrativa autobiográfica en formadores/as de docentes para la justicia social. *Perspectiva Educacional*, 58(2), 169-189.
- Silva-Peña, I. y Paz-Maldonado, E. (2022). Inclusión educativa y formación docente. Una mirada desde la justicia social. En D. Valenzuela (comp.), *El docente pospandemia, nuevos retos, viejas necesidades* (pp. 118-124). Corporación Universitaria Lasallista. https://www.researchgate.net/publication/366228682_EL_DOCENTE_POSPANDEMIA
- Simón, C., Barrios, Á., Gutiérrez, H. y Muñoz, Y. (2019). Equidad, Educación Inclusiva y Educación para la Justicia Social. ¿Llevan todos los caminos a la misma meta? *Revista Internacional de Educación para la Justicia Social*, 8(2), 17-32. <https://doi.org/10.15366/riejs2019.8.2.001>
- Sverdlick, I. (2019). Inclusión educativa y derecho a la educación: la disputa de los sentidos. *Education Policy Analysis Archives*, 27(26), 1-24. <https://doi.org/10.14507/epaa.27.3197>